# GACETA MEDICA DE MEXICO Tomo LXXXVIII Nº 1 Enero de 1958

#### ACTAS DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

1957-1958

PRESIDENTE: DR. BERNARDO SEPULVEDA SECRETARIO DE ACTAS: DR. GARLOS CAMPILLO

#### SESIÓN DEL 2 DE OCTUBRE DE 1957

N LA CIUDAD DE MÉXICO, a los dos días del mes de octubre de mil novecientos cincuenta y siete, tuvo lugar la sesión extraordinaria que la Academia Nacional de Medicina celebró en su Salón de Actos, en colaboración con el Hospital para Enfermedades de la Nutrición. La sesión dió principio a las veinte horas con quince minutos, bajo la presidencia del doctor Bernardo Sepúlveda y fué dedicada a un symposium sobre "El Laboratorio en el diagnóstico de los padecimientos endócrinos", del cual figuró como coordinador el doctor Salvador Zubirán. Una vez que se hubo leído el acta de la sesión anterior, los doctores Morones y Guevara Rojas, hicieron sendas observaciones. Declaró el primero, que el doctor Varela ha realizado numerosos trabajos en el campo de las rickettsiasis, salmonelosis y espiroquetosis, algunos de ellos de mayor importancia sin duda, que el que dicho doctor presentó sobre toxoplasmosis en la pasada sesión de la Academia; en tal sentido, disiente de la opinión del doctor Mooser, a la par que expresa el desco de dejar consignada la suya propia en esta acta. Por su parte, el doctor Guevara Rojas expresó lo siguiente: "En su comentario el señor doctor Mooser atribuyó especial interés al descubrimiento del doctor Varela, por el hecho de que la substancia en cuestión relacionada intimamente con la estructura química de los alcaloides que son productos de origen típicamente vegetal, se demuestra por primera vez producida por

protoplasmas de tipo animal". El acta fué aprobada y las observaciones señaladas se asientan en la presente. A continuación el doctor Bustamante, Secretario General, levó una carta del Director de la Escuela de Medicina de Guadalajara, Jal., relativa a la Comisión de Educación Médica de la Academia, agradeciendo y aceptando la colaboración esta última, a la que por su parte, ofrece también la suya. En seguida, se desarrolló el symposium con arreglo al siguiente programa: 1. Doctor Salvador Zubirán: Introducción, 2. Doctor Juan José Paullada: "Suprarrenales", 3. Doctor Jorge Maisterrena, del Hospital de Enfermedades de la Nutrición: "Tiroides", 4. Doctor Francisco Gómez Mont: "Gónadas". 5. Doctor Roberto Llamas: "Hipófisis y Paratiroides". 6. Doctor Roberto Llamas: Resumen y conclusiones del symposium. Al terminar la presentación de estos trabajos, el doctor Sepúlveda manifestó su complacencia por el éxito que alcanzó el symposium y dió las gracias a los participantes por su colaboración. La sesión se levantó a las veintiuna horas con cincuenta minutos, con la asistencia de treinta y cinco académicos, doctores: Bernardo Sepúlveda, Miguel E. Bustamante, Federico Gómez, Carlos Campillo, Gustavo Argil, Oswaldo Arias, Edgar J. Becerra, Juan Cárdenas Cárdenas, Rafael Carral y de Teresa, Eduardo Castro, Alejandro Celis, Narno Dorbecker Casasús, Mario Fuentes, Francisco Gómez Mont, Alberto Guevara Rojas, Luis Gutiérrez Villegas, Regelio Hernández Valenzuela, Miguel Jiménez, Fernando Latapí, Roberto Llamas, Manuel Mateos Fournier, Daniel Méndez, Luis Méndez, Guillermo Montaño, Samuel Morones, Manuel Ortega, Teófilo Ortiz Ramírez, Feliciano Palomino Dena, Juan Paullada Escalante, Ramón Pérez Cirera, Mario Quiñones, Everardo Ramírez López, Ubaldo Roldán, Luis Sánchez Yllades, Clemente Villaseñor, Salvador Zubirán.

## Sesión del 9 de octubre de 1957

En la ciudad de México, a los nueve días del mes de octubre de mil novecientos cincuenta y siete, tuvo lugar la sesión ordinaria que la Academia Nacional de Medicina celebró en su Salón de Actos. La sesión dió principio a las veinte horas con cinco minutos, bajo la presidencia del doctor Bernardo Sepúlveda. Una vez que se hubo leído y aprobado el acta de la sesión anterior, el doctor Bustamante, Secretario General, leyó y puso a votación el Dictamen sobre el 2º Tema de Concurso de 1956: "Estado actual de la Medicina Psicosomática". La asamblea aprobó el dictamen de la Comisión que como se hizo constar en el acta anterior, declaró el tema desierto. A continuación el doctor Juan José Paullada leyó su tra-

bajo sobre "Diagnóstico de la reserva funcional de la corteza suprarrenal por medio de la determinación de 17 hidroxi-esteroides urinarios", En su comentario oficial el doctor Gómez Mont, dijo que el trabajo tenía una utilidad doble, ya que por una parte determinaba los valores normales urinarios de los 17 hidroxi-esteroides en los habitantes de la ciudad de México; y por etra, señalaba sus fluctuaciones de acuerdo con la administración de H.A.C.T. En su opinión el método carece en la práctica de utilidad para el diagnóstico de los trastornos de la corteza suprarrenal, puesto que los datos que proporciona, no pueden interpretarse con una sola determinación y las distintas dosificaciones que se efectúan, deben hacerse en condiciones estrictamente basales. Añadió, que la prueba de referencia sirve para indicar el grado de función de reserva de la corteza suprarrenal, previa administración de H.A.C.T. y terminó diciendo, que cabe esperar que las complicaciones y dificultades que el método presenta, puedan simplificarse en el futuro, a medida que la dosificación de los 17 hidroxiesteroides urinarios en el plasma, vaya incorporándose en la práctica diaria. En seguida, el doctor Bustamante pronunció el elogio del doctor Samuel García, Presidente de la Academia en el período de 1915-1916. Al terminar su lectura, la asamblea puesto de pie, guardó un minuto de silencio en memoria del mencionado doctor Samuel García. La sesión se levantó siendo las veinte horas con cincuenta minutos, con la asistencia de treinta y cinco académicos, doctores: Bernardo Sepúlveda, Miguel E. Bustamante, Federico Gómez, Carlos Campillo, Salvador Aceves, Guillermo Alfaro de la Vega, Gustavo Argil, Edgar J. Becerra, Andrés Bustamante Gurría, Carlos Coqui, Isaac Costero, Bernardo Gastélum, Francisco Gómez Mont, Manuel Guevara Oropeza, Alberto Guevara Rojas, Rogelio Hernández Valenzuela, Fernando Latapí, Fernando López Clares, Daniel Méndez, Luis Méndez H., Pablo Mendizábal, Alfonso Millán, Jorge Muñoz Turnbull, Manuel Ortega, Carlos R. Pacheco, Juan Paullada Escalante, Ramón Pérez Cirera, Antonio Prado Vértiz, Mario Salazar Mallén, Antonio Sordo Noriega, Ricardo Tapia Acuña, Gerardo Varela, Herman Villarreal y Clemente Villaseñor.

### Sesión del 16 de octubre de 1957

En la ciudad de México, a los dieciséis dias del mes de octubre de mil novecientos cincuenta y siete, tuvo lugar la sesión ordinaria que la Academia Nacional de Medicina celebró en su Salón de Actos. La sesión dió principio a las veinte horas con doce minutos, bajo la presidencia del doctor

Bernardo Sepúlveda. Una vez leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el doctor Bustamante, Secretario General, leyó una carta en la que se invitaba a los miembros de la Academia, a concurrir a la ceremonia inaugural del Laboratorio de Bioquímica del Hospital de Enfermedades de la Nutrición. Dicho laboratorio será exclusivamente dedicado a la investigación y enseñanza. Firmaba la invitación el doctor Salvador Zubirán, Director de ese hospital. Otra invitación fué hecha también a la Academia. a fin de que tuviera a su cargo una Mesa Redonda sobre Inmunología, presidida por el doctor González Guzmán, en el VII Congreso Nacional de Pediatría, que tendrá verificativo el año próximo en el Estado de Nuevo León. El doctor Sepúlveda aceptó esa petición. En seguida fué puesto a votación el Proyecto de Reglamento de la Comisión Editorial, una copia del cual fué remitida oportunamente para su estudio a los señores académicos. No habiendo otras sugestiones y modificaciones que hacer, se aprobó por unanimidad. El doctor Sepúlveda pasó a exponer a la asamblea, los motivos que existían para reformar el Reglamento de la Academia, proponiendo que se hicieran las modificaciones pertinentes. La moción fué aprobada por unanimidad y de acuerdo con el Reglamento se procedió a nombrar una Comisión de cinco miembros para que se avocara al estudio del problema. La planilla propuesta por la Mesa Directiva e integrada por los doctores Puig Solanes, Laguna, López Clares, González Ochoa y Campillo, fué electa por mayoría de votos. A continuación el doctor Chávez Montes dió lectura a su trabajo intitulado: "La exoftalmía basedowiana, Nuevo procedimiento terapéutico". El doctor Chavira comentarista oficial, comenzó manifestando, que era difícil abordar un tema que compete tanto al cirujano como al endocrinólogo y al oculista. Habiendo considerado que el trabajo podía dividirse en seis capítulos, brevemente glosó cada uno de ellos. Indicó que en el segundo el autor pone al día la interrelación fisiológica hipófisis-tiroidea, subrayando el equilibrio que normalmente guarda. Que es de aceptarse en la actualidad, que la tirotrofina elaborada en exceso por las células beta de la parte distal de la hipófisis es causa de la exolftalmía. Analizó los mecanismos que determinan la sobrecarga de grasa en los músculos oculares, observando que a las perturbaciones endócrinas se agrega un factor de desequilibrio neurovegetativo. Sobre esas bases fisiopatológicas, el doctor Chávez Montes escogió la trivodotironina inhibidora de la tirotrofina, para ensayarla en el tratamiento de los cinco casos que presenta. A pesar de la pequeña casuística, la bondad de los resultados obtenidos se demuestra por sí misma. Terminó felicitando al ponente, Acto seguido, el doctor Rafael Carral y de Teresa, leyó su trabajo sobre "Fibrilación del diafragma", hecho con la colaboración del doctor Odilón Carri-

llo. El doctor Cosío Villegas en su comentario oficial, dijo que entre los distintos especialistas a quienes toca ocuparse de la patología del diafragma, el neumólogo figura en primer término y en ese sentido consideró muy acertado que lo hubieran designado comentarista de este trabajo. Es digno de tomarse en cuenta que aun cuando el diafragma anatómicamente es un tabique músculo-membranoso único, desde el punto de vista funcional cada una de sus mitades izquierda y derecha, actúan en forma independiente, en virtud de la distinta inervación que reciben. Los síntomas principales por los que se expresa la patología del órgano como son la tos, la disnea y el hipo, caen también dentro del campo del neumólogo y otro tanto puede decirse de los aspectos quirúrgicos. Al emprender una extensa revisión de la patología del diafragma, señaló la gran anarquía que reina en este campo y propuso designar el caso estudiado por el ponente, con el nombre de: "hipercinesia diafragmática paroxística". Prosiguió haciendo referencia a algunos cuadros que en la literatura han sido descritos con el nombre de "flutter diafragmático con alteraciones del electrocardiograma", "angina cardiodiafragmática", "síndrome cardiodiafragmático", todos ellos similares al caso estudiado por el doctor Carral. A veces la repercusión del trastorno diafragmático sobre la fisiología cardíaca, es de gran cuantía hasta el grado de que pueden desencadenarse crisis de angor péctoris. Mencionó igualmente, el llamado tic diafragmático post-encefalítico y manifestó estar de acuerdo con la etiología neurótica que el doctor Carral considera en la génesis del caso que presenta, pero desecha la intervención que en ese sentido pudiera tener el callo de la fractura clavicular a que el autor hizo referencia. Aceptó por último, el capítulo de fisiopatología e hizo observar que el estudio clínico del doctor Carral, era sagaz y completo, y puesto que se trataba de la primera aportación nacional sobre el tema, le expresaba su felicitación. El doctor Carral agradeció el comentario y dijo que la designación de "hipercinesia diafragmática paroxística" propuesta por el doctor Cosío Villegas, era de aceptarse en lugar de la suya. La sesión se dió por terminada a las veintiuna horas con cuarenta y cinco minutos, a la que concurrieron treinta y tres académicos, doctores: Bernardo Sepúlveda, Miguel E. Bustamante, Federico Gómez, Carlos Campillo, Edgar J. Becerra, Edmundo Buentello, Rafael Carral y de Teresa, Alejandro Celis, Ismael Cosio Villegas, Julio Chávez Montes, Luis Farill, Francisco Gómez Mont, José Luis Pimienta, Alberto Guevara Rojas, Rogelio Hernández Valenzuela, Miguel Jiménez, Martín Maquívar, Alcibíades Marván, Pablo Mendizábal, Alfonso Millán, Carlos Pacheco, Feliciano Palomino Dena, Antonio Prado Vértiz, Angel G. de Quevedo, Mario Quiñones, Everardo Ramírez, Javier Robles Gil, Luis Sánchez Yllades, Carlos Véjar y Herman Villarreal,

## Sesión de 30 de octubre de 1957

En la ciudad de México, a los treinta días del mes de octubre de mil novecientos cincuenta y siete, tuvo lugar la sesión extraordinaria de la Academia Nacional de Medicina, en su Salón de Actos. La sesión dió principio a las veinte horas con ocho minutos, bajo la presidencia del doctor Bernardo Sepúlveda y fué dedicada a un symposium sobre fiebre amarilla, del cual fué como coordinador el doctor Manuel Martínez Báez. Una vez que se hubo leído el acta de la sesión anterior, se dió principio al symposium con arreglo al siguiente programa: 1. Dr. Manuel Martínez Báez: Introducción. 2. Dr. Miguel E. Bustamante: "Epidemiología de la Fiebre Amarilla". 3. Dr. Carlos Campillo: "Los virus de la Fiebre Amarilla". 4. Dr. Manuel Martínez Báez: "La Anatomía Patológica humana y animal en la Fiebre Amarilla. 5. Dr. Luis Vargas: "Profilaxis de la Fiebre Amarilla, 6. Dr. Manuel Martínez Báez: Resumen, Al terminar la presentación de dichos trabajos, el doctor Sepúlveda manifestó su complacencia por el éxito que alcanzó el symposium y dió las gracias a los participantes por su colaboración. La sesión se levantó siendo las veintiuna horas con cincuenta minutos, con la asistencia de treinta y cuatro académicos, doctores: Bernardo Sepúlveda, Miguel E. Bustamante, Federico Gómez, Carlos Campillo, Gustavo Argil, Francisco Bassols, Juan Cárdenas, Carlos Coqui, Jorge Flores Espinosa, Luis Gutiérrez Villegas, Rogelio Hernández Valenzuela, Manuel Martínez Báez, Luis Mazzoti, Daniel Méndez, Rafael Méndez, Guillermo Montaño, Jorge Muñoz Turnbull, Manuel Ortega, Carlos R. Pacheco, Feliciano Palomino Dena, Juan Paullada, Antonio Prado Vértiz, Magín Puig Solanes, Pedro Ramos, Clemente Robles, Luis Sánchez Medal, Gerardo Varela, Luis Vargas, Rubén Vasconcelos, Carlos Véjar Lacave, Herman Villarreal y Clemente Villascñor.